

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

Año XV.

Domingo 18 de Enero de 1874.

Número 4154.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los suscritores de esta capital y á las personas que remitan anuncios y comunicados á este periódico, no abonen otros recibos que los presentados por el repartidor del mismo, Federico Salvador, único cobrador que tenemos hace muchos años.

Hacemos esta advertencia para evitar sorpresas y abusos como los que hemos notado hace muchos días.

También suplicamos á los suscritores de provincia no paguen el importe de la suscripción, sin que se les presente el correspondiente recibo.

PARTE OFICIAL.

Día 14 de Enero.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Decretos fecha 13 promoviendo al empleo de teniente general al mariscal de campo D. José Lopez Dominguez, en atencion al mérito contraído como general en jefe de las fuerzas sitiadoras de Cartagena hasta conseguir la rendicion de aquel á plaza; admitiendo la dimision del cargo de gobernador militar de la provincia de Cuenca al brigadier D. Marcelino Clós y Eguizabal; relevando del de gobernador militar de la de Albacete al de igual clase D. Bernardo Alemany y Perote, y nombrando gobernador militar de la provincia de Toledo y subdirector de la escuela central de tiro establecida en aquella capital al brigadier D. Antonio Fernandez y Morales.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.

Decreto fecha 13 limitando los plazos del decreto de 7 de este mes llamando al servicio de las armas á todos los mozos de la reserva de este año, á fin de dar impulso extraordinario á las operaciones de la guerra, y disponiendo por consiguiente:

Art. 1.º El alistamiento de los mozos de la reserva de este año, que deberá dar principio el jueves próximo, quedará terminado el 22 del corriente mes.

Art. 2.º El domingo 25 del mes citado se hará la rectificacion del alistamiento, quedando concluida el 31 del mismo.

Art. 3.º La declaracion de mozos útiles empezará el 1.º de febrero próximo, y quedará terminada el 10 del propio mes.

Art. 4.º La declaracion de ingreso en caja ante la comision provincial dará principio el 12 del citado mes de febrero, y quedará definitivamente concluida el 20 del mismo.

Noticias de Cartagena.

Días 13.

Si anhelado era este día, ha sido bien triste por sus impresiones, y nuestra pluma al descansar en él, despues de la crónica que del bombardeo ha hecho uno y otro día para manifestar la verdad de los hechos, ha de consignar en sus últimos rasgos acontecimientos tan importantes como el de la entrada en la ciudad.

El primer tren oficial, haciendo algunas paradas para reponer desperfectos de la vía, llegó á la estacion de Cartagena á las 12 de la mañana conduciendo al Sr. Gobernador, alcaldes y ayuntamiento de Cartagena,

inspector del ferro-carril y personal superior de la compañía del mismo, el jefe de movilizados, y una seccion del gobierno civil con escolta de orden público, y aguardó aun pero no mucho tiempo al general en jefe, constituyéndose al aire el ayuntamiento que asoció á sí á mas de los arriba expresados á otras varias personas que para extraordinarios le auxiliasen en los primeros momentos, como arquitectos, maestros de obras, albañiles, etc. así como mayores contribuyentes para comisiones de policia urbana.

La entrada la verificó S. E. á caballo, seguido de su numeroso estado mayor y una columna de honor compuesta de media compañía de cada cuerpo, franqueándose para ello la puerta de Madrid que solo se habia abierto hasta entonces para el brigadier Carmona, que varias veces entró el día anterior y ayer mismo.

Benedicto salió al glacis á esperar el momento de llegada del general, el que recorrió las calles principales y se instaló en el cuartel de Guardias Marinas despues de visitar el hospital y de revistar los soldados de Iberia y de Mendigorria que con sus gefes y oficiales á la cabeza andan haraposos por las calles, armados, y llevando en el seno debajo del brazo los objetos robados á los comerciantes y consignatarios del «Darro» y «Estremadura.»

El gobernador civil, ayuntamiento y su comitiva entró enseguida á pié, sin ceremonia oficial, dedicándose cada uno á verificar sus deberes, examinar el estado de los edificios y calles, como de preparar el alumbrado para la noche primera de su amarga y penosa administracion, que lo efectuó solo en el espacio de cuatro horas, poniendo en las pocas farolas de gas que hay candelillas de petróleo, y buscando candiles y belones para las ventanas.

La ciudad ofrece un aspecto horrible, hay alguna calle estrecha como la de Campos en que hay que pasar sobre los escombros de las fachadas hechas monton. Por todas partes cuelgan balcones y barandillas de terrado: ninguna madera de balcon ni puerta está en sus encajes á consecuencia de los diferentes estremecimientos por las voladuras, y casi todas las casas están abiertas por los cantonales, pero despues han clavado por fuera sus puertas con un barrote de madera y dos puntas de Paris: los daños son mayores de los que nadie se puede figurar.

El espectáculo que ofrece el parque es superior á toda descripcion, ni aun en fotografía podria uno formarse juicio; es preciso verlo y de él podemos solo decir que es horriblemente magnífico, habiendo sido arrojadas las rejas y fachadas de sus naves á 1,500 metros de distancia.

El arsenal está completamente robado, nada queda sino inmundicias, esparcidos por el suelo efectos robados á los buques mercantes, así como una enorme cantidad de azul Prusia manchando toda la esplanada de la puerta principal; esta ha sufrido la pérdida de las aristas de la torre.

La iglesia de Santa Maria tambien ha sufrido desperfectos, entre ellos el camarín de una imagen. Hay muchas

casas que se están hundiendo y ofrecen gran peligro para los transeuntes.

Las losas de las calles están levantadas y llevadas á gran distancia por los proyectiles que tambien han tronchado tres candelabros y dos árboles de la plaza de San Francisco: por último, seria interminable una relacion de tan doloroso cuadro que dejaremos trazar á nuestro colega el «Eco de Cartagena.»

Respecto á las condiciones de la rendicion nada sabemos, pero hemos visto á todos los defensores en la calle trasportando efectos que dicen suyos, y la orden de S. E. parece ha sido que solo se ocupe la autoridad de los delitos de hoy en adelante sin que se prenda ni se moleste á nadie por la accion gubernativa.

LA GUERRA CIVIL.

Deciamos anteayer que el general Moriones «podia tomar por Limpias y Ampuero el camino de la Nestosa, ó inclinándose mas á su derecha, bajar á Espinosa para venir por Medina á Frias, y quedar á la derecha del Ebro, ó hacerlo por Villarcayo;» y anuncia ya la «Gaceta» hallarse el general en jefe en Medina de Pomar. Es seguramente el camino que estaba indicado, pretendiendo llevar á los carlistas á otro terreno que el por ellos escogido.

Estos tratan ahora de molestar al flanco izquierdo del ejército liberal, y los 1.500 carlistas que se vieron anteayer en los Tornos es una prueba evidente de que tal seria su intento. En constante observacion del movimiento de Moriones, en cuanto le ha indicado se han corrido á puerto de San Fernando de los Tornos, lo que han podido hacer muy fácilmente desde Balmaseda, así como tomar el camino de Villasana de Mena y salir á Villasanta ocupando las alturas de la izquierda del Cerneja.

No debian esperar seguramente este movimiento los carlistas, cuando tan tarde empezaron á preparar trincheras y cortaduras que abandonaron á la presencia del ejército, y cuando tampoco han caido sobre Villasanta y en ningun punto le han molestado en su marcha. Lejos de esto han huido al ver que se les flanqueaba la posicion; y ya estuviera en Balmaseda el grueso de los carlistas, ó en Tornos, su jactancioso decir que no dejarían pasar al ejército, han podido intentarlo al menos sin gran peligro, no arriesgándose mucho. Esto hubiera dado más confianza á su gente, que si cansada está de la guerra, como se dice en el parte, no le satisfará mucho un mes de expectativa desde el hecho de Velavieta, contemplándose ambos enemigos, y volver al fin al mismo terreno, de procedencia para volver á empezar. Si cansados están de la guerra, mas les cansará el ver que aun está el ejército carlista del Norte á la defensiva, apesar de la seguridad con que les presentan el triunfo de su causa; y el soldado carlista podrá murmurar que se ha dejado escapar al enemigo sin haberse cambiado un tiro.

En Medina, Moriones ya está cerca del Ebro, que puede bajar por una ú otra márgen y entrar en Alava por Puenteorraia ó por Miranda: de todas maneras no se ha de detener en Medina; no tiene objeto, pues aunque los carlistas vinieran á la Peña del Sol ó

á la sierra del Gato y ocuparan las alturas que dominan la carretera que va por Moneo y Nofuentes á Trespaderne, podrian molestar el flanco izquierdo del ejército liberal, y hacer mas lenta su marcha pero no la impedirian.

Lo que no deja de extrañarnos en estos hechos es que no estén en su terreno los carlistas que organizaba y guiaba el cura Ayala, cuyo número era respetable. Lamóséles á las Encartaciones cuando desembarcó el ejército liberal en Santoña, pero ahora que invade este la comarca que aquellos tuvieron por suya, podian acudir á su defensa en combinacion con otras fuerzas; no haciéndolo, vemos que no es lo mismo habérselas con columnas, veinte veces mas pequeñas, y no muy esmeradamente dirigidas, que aun si quiera con la vanguardia ó retaguardia del ejército del Norte.

Fuera ya este de la costa de Cantábrica, la atencion pública se fija en la Riosa alavesa y en la llamada de Alava, donde han de sufrir los carlistas seguramente algun jescalabro. Y mientras tierra adentro opere con provecho el ejército liberal, la marina, que el 30 de diciembre último al frente de Portugalete y de Sestao, ha escrito buena página en su historia, puede proseguirla, que la importa mucho y á la causa liberal.

Esta entra ahora en un nuevo periodo, no solo por la rendicion de Cartagena, sino porque se intenta reproducir la campaña que en 1849 hicieron los montemolinistas y republicanos; hoy será de cantonales y carlistas: se habia sospechado; ya es un hecho: se unen los que no pueden menos de estar juntos, que lo estén los que nunca deben verse separados si no se quiere destrozarse la patria y que seamos el ludibrio del mundo.

Ayer 13 han empezado á llegar á Miranda desde Santander, material de guerra y mil y tantos hombres con el coronel Mariné, esperándose hoy al general en jefe.

Los carlistas de La Guardia están muy desalentados.

(Imparcial).

SUCESOS DE CATALUÑA.

De los periódicos de Barcelona del lunes transcribimos la siguiente relacion de los nuevos trastornos ocurridos despues de los terminados el día 10:

«Otra vez empuñamos la pluma poseídos del más profundo dolor, para dar cuenta á nuestros lectores de un sangriento combate acaecido en las afueras de Barcelona y otra vez nos vemos precisados á repetir las advertencias que hicimos con motivo de los sucesos del día 8, por que atravesamos iguales circunstancias.»

Desde las primeras horas de anteañoche corría la voz con mucha insistencia, de que en el vecino pueblo de Sarriá se encontraba el Xich de la Barraqueta con las fuerzas de su mando, que se hacian ascender á unos 1.000 hombres aproximadamente. Las autoridades militares que tuvieron conocimiento de la actitud y presencia de aquellas fuerzas, dispusieron la salida de una columna para atacar á Sarriá, lo que se verificó sobre las doce de anteañoche.

El combate ha sido rudo y empeñado, habiendo durado hasta las primeras horas de la tarde de ayer en que la tropa se posesionó de aquella poblacion y la fuerza mandada por el mencionado Xich se desplegó á las cumbres de la montaña de San Pedro Mártir y vecinas. Tres veces atacaron las tropas con un arrojo y valor propio tan sólo del soldado español,

y otras tantas fueron rechazadas por los esfuerzos de los que ocupaban la población, resguardado por las barricadas que habían levantado y los edificios que ocupaban.

Como las fuerzas del Vich tenían dos cañones, uno de los cuales se había colocado en la torre de la iglesia, la resistencia fué tenaz y seria, y las bajas por ambas partes fueron por demas sensibles. La iglesia parroquial ha sufrido grandes desperfectos a causa del fuego de cañón que el ejército hacía contra las fuerzas posesionadas de aquel punto. También ha sufrido mucho el convento de Loreto por las mismas causas.

Las tropas, al entrar en la población, lograron cercar una de las primeras casas, situada á la entrada de la misma donde había un destacamento, cogiendo varios prisioneros que fueron conducidos á esta capital y llegaron sobre las diez de la mañana.

Esta circunstancia dió origen á un sangriento drama que tuvo lugar en la Rambla de las Flores, y que constató el fundamento de nuestra populosa capital. Según unos, á consecuencia de algunos disparos que se hicieron al pasar el piquete de artillería que conducía á los presos y cruzar por delante de la Virreina, y según otros por disputas habidas entre algunos paisanos que dieron varios gritos, por los cuales se deducía que querían poner en libertad á los presos, esto es lo cierto que sonó una descarga, de la cual murieron dos artilleros, dos de los presos que custodiaban y un espendidor de turron.

Este hecho, que se propagó con la rapidez del rayo por todos los ángulos de la capital, llevó la alarma á todas partes, ocasionó corridas que más tarde se repitieron diferentes veces y el cierre general de los establecimientos públicos. Durante el resto del día nuestra ciudad presentó un aspecto de ansiedad y zozobra, que duró hasta la noche. Las fuerzas que habían atacado y entrado en Sarriá regresaron á esta capital trayendo algunos prisioneros y atravesando la Rambla entró la expectación general.

Después de estos acontecimientos se colocaron centinelas de la guardia civil en las bocas calles de la Union, Libertad, Plaza nacional y Conde del Asalto.

Mientras tenían lugar estos acontecimientos en el vecino pueblo de Sarriá y esta capital, en la villa de Gracia se levantaban grandes barricadas por la parte que mira á Barcelona y otras al torrente de Pecat y calle de la Travesura. Durante toda la mañana se estuvo trabajando por el paisanaje en la formación de los parapetos, uno de los cuales obstruía completamente la calle Mayor, al extremo del paseo de Gracia. En dicha villa se permitía la entrada pero no la salida.

La tropa tenía á lo más ocupadas las estaciones de los ferro carriles de Sarriá y de M. d. r. y varias casas particulares y la fuerza del batallón de Veteranos ocupaba el edificio de San Felipe del Neri.

Para que el cuadro sea perfecto, para que el alma de los buenos españoles tenga motivo de contemplar los horrores que producen nuestras discusiones políticas, léase la siguiente carta de Granollers que con fecha 11 dirige á la Independencia de Barcelona, relatando los acontecimientos de Vich el día 9 por la noche:

«De todo cuanto ha pasado en el ataque de Vich puedo darla las siguientes noticias y todas ellas, por desgracia, deben decirse son ciertas.

Ante, y por la noche, á eso de las 9, principiaron los carlistas el ataque. Parta V. I. de la base, que cuando comenzaron tenían ya dentro de la ciudad, ó mejor dicho, en los arrabales por la parte de la Rambla del Carmen, sobre unos 400 carlistas que se habían introducido en estos puntos disfrazados de modo, que al dirigirse á los puntos las tropas que debían guarnecerlos, se encontraron que estaban ya ocupados; de manera, que con haber sorprendido los carlistas varias guarrias, no tuvieron otro remedio que retirarse no sin que dieran de sostener con ellos una lucha desgarradora y á brazo partido. A poco rato el ataque se hizo general, no cesando por una y otra parte las descargas cerradas que atronaban el espacio. La gente en defensa del primer fuerte se corrió al segundo, donde, por algunas horas, estuvieron con mas seguridad, pero luego hallaron en situación aún mas apurada siendo entonces general el llanto, la tristeza y la desesperación.

Innumerables familias estaban en la plaza tendidas en el suelo con la vista fija en el cielo y los brazos abiertos aguardando que la muerte viniera á darles fin en tan angustiosa situación, mientras sus padres ó sus hijos estaban derramando su sangre para salvar la de aquellos infelices en el último recinto.

De pronto se oyó en el campanario la señal de que venia fuerza amiga, y lo que hasta entonces había sido llanto y consternación, se convirtió en alegría y gozo dando vivas á que se oyó cuantas cosas desgraciadamente no resultó ser cierta aquella señal, sino que fué la por los mismos carlistas que se habían apoderado ya del campanario, y entonces dió comienzo la dispersión general al grito de ¡sálvese quien pueda!

Las pérdidas por ambas partes han sido considerables, de tal modo que si hemos de creer á los que lo han presenciado, y que han llegado dispersos a las cinco de la tarde de hoy á Granollers, las víctimas se cuentan por centenares.

Una fatal coincidencia hizo que los cañones se encallaran en el portal al querer salir precipitadamente. De manera que parte de la caballería y del batallón de Navarra pereció en aquel punto por haberse obstruido el paso.

De fijo se dan como muertos á muchos jefes y oficiales y un sin número de soldados y paisanos.

Los que han podido escaparse, abriéndose paso á la bayoneta por entre las filas carlistas, han llegado á esta completamente desconcertados; entre ellos muchos con brazos rotos, es decir, que al verles pasar por la carretera causaba horror mirarlos, y horror me da á mi también solo el escribirlo.

No hablo mas de los sucesos de Vich porque todavía no se saben los atropellos que han cometido al estar dentro; pero esto ya se puede presumir.

Pasado mañana continuaré mi relación, por si V. I. desea hacer saberlores á los lectores del periódico que usted dirige.

Reina mucha desanimación en esta y se teme el ataque de los carlistas de hoy á mañana, hallanlose con este momento la población casi desierta.»

Dice El Imparcial:

Anoche comunicó nuestro cónsul en Argel el siguiente telegrama.

«Este gobernador general me dice que Contreras, Pedro Gutierrez con los catorce miembros de la junta de Cartagena y más de dos mil quinientas personas, están en cuarentena en Mers-el-Kebir á bordo de la «Numancia», habiéndose acogido al pabellón francés. Ha dado orden para el desembarque y custodia de todos é impide la salida de la fragata, contando con mi cooperación.»

El cónsul de España en Orán participa en otro telegrama que Ferrer y Gálvez van en la «Numancia» con Contreras, y que Colau está herido en una pierna. Contreras se acogió al pabellón francés en un documento que titulaba certificado. El cónsul dice también que después de haber conecenciado con la autoridad francesa puede informar al Gobierno que el buque será secuestrado y la tripulación confinada.

Copiamos de La Prensa:

«Ha llegado ya el momento de dar un extraordinario impulso á las operaciones militares contra el carlismo. Hemos dado á la insurrección carlista toda la importancia que esta tiene, convencidos de que el mejor camino para combatirla, es conocer sus elementos y su fuerza.

Rendida Cartagena, toma ya nueva faz la guerra civil, pues disponemos de un contingente de 15.000 hombres acostumbrados á las fatigas de la guerra, que podrán repartirse entre las provincias del Norte y del Este.

El primer punto necesita, naturalmente, un refuerzo mucho mas considerable que las provincias de Valencia y Aragón ya porque allí está el grueso de las fuerzas carlistas, ya también porque es menester acudir en auxilio de la invicta Bilbao, cuyos sacrificios en favor de la libertad, son dignos de que el Poder ejecutivo haga un esfuerzo generoso para aliviar situación tan tristísima.

Estando el activo general Zavala al frente del departamento de Guerra, no

necesitamos alargar estas consideraciones, pues él mejor que nadie conoce las necesidades de la guerra.»

Seis meses justos ha durado la insurrección de Cartagena. El 12 de Julio de 1873 fué principio, y ha terminado el 12 de Enero de 1874. ¡Cuántas desgracias ha causado á la patria! ¡Cuántas víctimas sacrificadas por los Contreras y Bárcias! ¡Cuántas familias arruinadas por los que tanto y tanto predicaron que solo querían la felicidad de la patria! Los malvados que han huido á tierra extraña en la «Numancia»; no pueden considerarse como reos políticos, no deban ser reclusos como prófugos de delitos comunes, y no hay, no puede haber nación alguna que trate de cubrirlos con el manto de la hospitalidad. El país espera un ejemplar castigo. El Gobierno, por las vias diplomáticas, debe exigir la inmediata extradición.

Se atribuye al Gobierno la idea de organizar un cuerpo de ejército, que se llamará del Centro, destinado á operar en las provincias de Aragón y Valencia, bajo la dirección del bizarro teniente general Lopez Dominguez.

Aplaudimos de todas veras este pensamiento: las facciones de Valencia y Aragón han campado hasta ahora por su respeto, vejando á los pueblos de estas ricas provincias, sin que se haya pensado casi en perseguirlas.

Seguros estamos de que organizado el nuevo ejército, han de disminuir mucho las facciones en estas provincias, sobre todo si procura apoderarse de aquellas comarcas que, como Teruel, están dominadas por los carlistas.

Se va á enviar una escuadrilla con destino al Norte, que prestará importantes servicios. En primer lugar, vigilará la costa del mar Catábrico, para que los carlistas no puedan recibir por aquel punto armas y municiones como ha sucedido muchas veces. Además puede prestar gran auxilio á nuestro ejército por muchos conceptos.

NOTICIAS GENERALES.

En París, según noticias de algunos correspondientes, se esperaba al Sr. Castelar. También se creía que el Sr. Abarzuza, aunque dejando la legación de España, permanecería en aquella capital. Para representar la nueva situación de España se hablaba en París de los señores Ulloa y Rancés, aun cuando muchos creían que esta iría con preferencia á Alemania.

Ya está formado el nuevo ayuntamiento de Cartagena, sirviendo de base los Sres. Bosch, D. Jacinto Martínez y don Eduardo Pico.

Según «La Prensa» los soldados del regimiento de Iberia y cazadores de Mendigorria, que llegarán el 14 á Madrid, después de haber sido desarmados sin dificultad por las tropas dentro de Cartagena, serán embarcados con destino al ejército de Cuba.

En carta que recibimos de Barcelona, se nos dice que la insurrección federalista de aquella capital, se extendió hasta el inmediato pueblecito de Sarriá, en donde las tropas tuvieron que tomar á la bayoneta las posiciones de los rebeldes, no sin sufrir algunas pérdidas muy sensibles; entre ellas la de un bizarro capitán que murió en el combate.

La tranquilidad pudo restablecerse sin embargo á las pocas horas y no se abriga en la actualidad el menor temor de que vuelva á alterarse.

Seis batallones del ejército que sitiaba á Cartagena salieron para Valencia, con el fin de emprender nuevas operaciones contra los carlistas.

Se ha dispuesto que una buena parte del ejército sitiador de Cartagena acuda sin pérdida de momento allí donde las necesidades de la guerra lo exigen.

Anoche no se tenían noticias oficiales del punto donde se encontraba la fragata «Numancia» y la escuadra del almirante Chicarro que la perseguía. Según «La Política» se decía anoche en los círculos políticos, que la fragata rebelde de-

bia haber entrado en Orán á las dos de la mañana, donde quedaría abandonada, y donde, agregamos nosotros, será devuelta al gobierno, porque esa fragata pertenece á la nación, no tiene bandera, es un buque pirata y no puede ni debe encontrar abrigo y protección en puerto alguno. La entrada de la «Numancia» en Orán casi puede darse por segura, pues esa dirección seguía la fragata, según dice el gobernador de Murcia en el último telegrama.

Después el castillo de San Julian se veía perfectamente que la escuadra trató de impedir el paso á la «Numancia» batidola y persiguiéndola en su huida. La fragata insurrecta y los buques de la escuadra se perdieron de vista en el horizonte; y tanto por esto, como por el mal estado de las líneas telegráficas, nada tiene de extraño que no hayan venido nuevos pormenores y noticias.

La «Numancia» llevaba á bordo más de 2.000 hombres, en cuyo número están como la «Gaceta» ha dicho, los individuos que formaban parte de la junta.

Ayer por la mañana entró el general Lopez Dominguez en la plaza de Cartagena y mandó girar un escrupuloso reconocimiento en todos los edificios públicos y otros puntos de la población. Parece que había esesé en la misma de víveres.

En las calles de Cartagena existen gran número de barricadas, que ni siros soldados están desbaratando.

Al entrar la escuadra en el puerto de Cartagena, hallaron en él las fragatas Mendez Nuñez y la Ferrrolana, para cuya seguridad se adoptaron medidas.

Los jefes y oficiales de los diferentes cuerpos de la guarnición de Málaga y la diputación y ayuntamiento, han felicitado al gobierno por la rendición de Cartagena.

El famoso cuadro de Alfonso Cano, La Dolerosa, sustraido hace poco tiempo de la catedral de Granada, ha sido recobrado gracias á las pesquisas y actividad de los inspectores de vigilancia de aquella capital.

Hoy se han recibido dos telegramas importantes: uno del general en jefe del ejército que ha ocupado á Cartagena, dando cuenta del estado de la población que se encuentra la población; otro del comandante de la fragata Zaragoza, desde La Palma, que dice así:

«Entré en este puerto con la Almansa Colon y Aleria, habiendo apresado al Darro con 75 individuos.»

La Numancia fué batida cuando iba huyendo y persiguida por la escuadra. El general siguió la caza con la Carmen, ordenándose volver con la Almansa á Cartagena.

A San Celoni han llegado 100 hombres que formaban parte de la guarnición de Vich.

Se indica al señor duque de Aumaia para el cargo de director general del Patrimonio.

Nos dicen desde Viso del Marqués no ser cierto que fuese recibido allí á tiros el ayuntamiento de la localidad ni que haya habido fundamento alguno que motivase la noticia. La rectificamos con gusto, haciendo constar sin embargo, que tal cual la transcribimos se recibió en los centros oficiales.

El administrador económico de la provincia de Madrid ha publicado el siguiente anuncio:

«Con arreglo á lo dispuesto por decreto del Poder Ejecutivo de la República, fecha 7 de Enero último, el importe de 2.500 pesetas que dispone el art. 13 del mismo para la redención del servicio militar de los mozos comprendidos en la reserva anterior y la actual, debe verificarse en las cajas de las administraciones económicas de las provincias; á cuyo fin desde esta fecha pueden presentarse los que corresponden á la de mi cargo á verificar dicho ingreso.»

Según la Imprenta de Barcelona, han sido numerosas las Lajas que de una y otra parte ha costado el combate de Sarriá. Las tropas hicieron unos 120 prisioneros. El brigadier Macías salió herido en

un dedo de la mano izquierda, el comandante de estado mayor Sr. Latorre recibió un balazo que le atravesó el muslo; el comandante Soler, ayudante del brigadier Macías, sufrió un balazo en la cara, y otro en la pierna el capitán de estado mayor Sr. Barraquer (menor.) Hubo además un capitán de Cuba, muerto y otro de Tarifa y otro de Toledo heridos. Los tenientes coroneles de América y de Toledo fueron también levemente heridos. De la clase de tropa se cree que habrá unos 15 muertos y 36 heridos que ingresaron en el Hospital militar.

No son tan fáciles de prescindir las bajas de los batallones de francos que se asegura han sido mayores todavía. Citase una casa en la que se dice fueron encontrados veinte y tantos muertos, además que algunos fueron recogidos en las calles y en otras casas. Respecto á heridos han ingresado 36 en el hospital civil y 4 en el militar.

Los heridos fueron conducidos á Barcelona en carros y coches que se enviaron allí con ese objeto.

El gobierno ha acordado pedir la extradición de la junta insurrecta de Cartagena y de los presidiarios que se han fugado á bordo de la «Numancia», considerando como reos de delitos comunes que han sido.

Al salir de Mataró los voluntarios insurrectos en aquella ciudad, se llevaron los tres ó cuatro cañones que tenían; pero los abandonaron, así como gran número de armas, en el pueblo de Tiana, apoderándose la autoridad de todo aquel armamento.

El embajador de España en París participa haber fallecido á bordo del buque francés L'Ara D. José Codevilla, designando como ejecutor testamentario á su padre político D. Francisco Rogent.

La nueva comisión provincial de Cádiz ha acordado restablecer en los establecimientos de beneficencia la enseñanza y el culto católicos y ceder á la beneficencia la indemnización ó gratificación que corresponde á los vocales de aquella corporación.

PARTES TELEGRAFICAS

Río-Janeiro 24.—Ha llegado procedente de Balsa el vapor «Hooper», el cual ha desembarcado el cable telegráfico.

Paris 13 (oficial).—A consecuencia del voto de confianza de ayer los ministros han retirado su dimisión.

La Asamblea ha empezado hoy la discusión del proyecto de ley referido á los alcaldes.

Londres 13.—El príncipe y la princesa de Gales saldrán mañana para San Petersburgo.

Los holandeses han empezado el bombardeo de Kraton.

Paris 14.—El transporte «Ardeche» ha salido de Argel para embarcar los insurrectos de Cartagena que han llegado á Oran.

Dice el «Constitutionnel» que el general Chanzy, gobernador de Argelia, ha dado orden de internarlos.

GACETILLAS.

El tiempo.—Sigue el cielo enviándonos agua y esto hace esperar una buena cosecha aunque las esperanzas las habíamos perdido.

Celebraremos que el año siga como ha empezado y que los labradores estén de enhorabuena.

Por lo que respecta á esta capital no son las lluvias la cosa mas apropiada para el ca zado que se pone perdido, gracias á nuestras calles que en cuanto caen cuatro gotas, se ponen de todo punto intransitables.

Correo.—Apenas llueve un poco, es lo suficiente para que lo recibamos con bastantes horas de atraso, por supuesto que hace tiempo que no llega cuando debe, no sabemos porqué

¿Estamos seguros?—En un periódico de Madrid vemos las siguientes líneas.

Al salir anoche del teatro de la Zarzuela el señor marqués de Santa Cruz, le fué robado el reloj y la cadena, sin que

se apercibiese lo mas mínimo del escamoteo.

En el mismo colega leemos:

Ayer mañana fué víctima de un «entierro» en el paseo del Retiro un caballero que acababa de llegar á Madrid. Veinticinco onzas en oro y la cadena y reloj que llevaba pasaron á poder de los estafadores.

Que vivimos en la gloria
há tiempo me convencí;
pues empezando por Oria
y siguiendo hasta Madrid
que es veo la misma historia.

Digo, si la la tercera!—Vamos á referir á nuestros lectores una escena ocurrida noches pasadas en cierta calle de esta capital, por lo original que es, dicho suceso.

Disputaban acaloradamente dos pollos, sobre un tema que no viene al caso reproducir.

El uno, fuera de sí sacude á su contrincante una furiosa bofetada.

El otro se pone en pié, mira á aquel de hito en hito, y le pregunta con serena dignidad.

—Deseo saber si esto ha sido en broma, ó de veras.

—¡De veras! responde su interlocutor.

—Me alegro, porque yo no aguanto bromas de nadie.

Y...
...*Caló el chapeo, requirió la espada miró al soslayo, fuese y no hubo nada.*

Habla el «Cencerro».—En solicitud de la dirección de Obras públicas se han presentado nada menos que «treinta y dos» aspirantes. ¡Qué tall! Si esto es para el desempeño de un cargo que refiere conocimientos facultativos y una carrera especial, ¿qué será para los destinos de misa y olla, como porteros, escribientes, etc.; etc.?

Para cada destino
que haya vacante,
se presentan al punto
mil aspirantes.
¡Cuánta ambición
por servir á la patria...
por el turron!

Segun La Correspondencia, cada tren que llega á Madrid lleva la friolera de mil pretendientes de desembarco. ¡Pues apenas!

En vez de buscar turron
y presentarse en la corte,
mejor fuera que marchasen
á combatir en el Norte.

Un periódico de S. Petersburgo refiere que los locos del hospital de San Andrés de aquella ciudad se sublevaron hace pocos días, y mientras los guardiánes se hallaban comiendo, unos cuantos de los locos, que por creerlos pacíficos andaban sueltos, se dirigieron á una habitación donde se guardaban algunas almas, y distribuyéndoselas, se prepararon para la resistencia.

Los empleados trataron de convencerlos; pero con tal desgracia que, exasperados los dementes, se arrojaron sobre los empleados dejando á cinco muertos y dos muy mal heridos. Entonces trataron de rendirlos por hambre; pero pasaron mas de cuarenta y ocho horas antes de que los locos abandonaran las armas. Seis de los mas furiosos fueron encerrados en celdas separadas con camisa de fuerza.

No sabemos cuáles estarían mas locos; si los que estaban encerrados por la perturbación de su razón, ó los que pusieron las armas en sitio donde aquellos las cogieran.

Liceo.—Hoy celebrará esta sociedad uno de sus concurridísimos bailes desde 7 á 2 de la noche.

Niñas bellas, al Liceo
espero no hais de faltar
cumpliendo así mi deseo
de poderos admirar.

Dice un colega malagueño del día 14:

«Varios repiques generales y una salva de 21 cañonazos, solemnizaron ayer tarde en esta ciudad la rendición de la plaza de Cartagena, acontecimiento que termina una de las guerras civiles que destrozaban á nuestra patria, constituyendo la insurrección de dicha plaza un peligro constante para el gobierno constituido é intereses sociales que aquel representaba.

El general Lopez Dominguez ha cumplido su oferta al Sr. Castelar, á quien prometió entrar en Cartagena al mes de hacerse cargo del mando del ejército sitiador: el día 13 de Diciembre de 1873

Como me lo contaron te lo cuento.—Un periódico de Lisboa refiere el siguiente curioso hecho:

«Vive en la calle Direita de Corpo Santo una pobre familia isrealista, de apellido Dray, segun nos informan, y su jefe, como muchos otros, no obstante carecer muchos dias de los medios necesarios para acudir al sustento de los suyos, no dejaba con tolo de jugar á la lotería conforme este vicio le pedía.

Hace dias compró un décimo de la última lotería de España, y teniendo que salir despues rápidamente de Lisboa, y debiendo al casero toda ó parte de la renta de la casa, dijo á la familia que vendiese el décimo de la lotería española y con el producto de la venta pagase la deuda.

La familia así lo hizo, y el décimo del billete fué comprado por el Sr. Costa, droguista establecido en la plaza de Corpo Santo, que lo tomó mas bien para favorecer á la afijida familia que por gusto de aventurar dinero en loterías.

Con tanto placer y admiración supo el Sr. Costa que el número de billete cuya décima parte compró, había sido premiado con 30.000 duros.

La suerte caprichosa presa por algunos dias en casa de una familia pobrísima, huyó casi á última hora para la habitación de otra remediada, y allí la favoreció como referimos.

Hemos oido que al Sr. Costas resolvió agraciarse con una crecida suma á esa pobre familia, forzada por el acaso al llevarle á casa un pedazo de papel que, habiéndole guardado algunas horas mas, le habria asegurado su felicidad.»

De un horrible accidente ocasionado por el uso de petróleo tenemos hoy que dar cuenta á nuestros lectores. En el teatro de Ullin y en lo mas interesante del espectáculo que se representaba, hicieron una explosion las veinte y dos lámparas que componian la araña central pendiente del techo de la sala. El líquido inflamado cayó cual lluvia de fuego sobre los espectadores, y en un instante mas de veinte señoras vieron sus vestidos envueltos en las llamas del incendio recibiendo gran número de personas lesiones gravísimas que les ocasionaron la muerte.

Ventas.—Se hace de una prensa de madera apropiada para hacer fardos de géneros. Tambien se venden varias puertas viejas de diferentes tamaños y clases.

Calle del Teatro núm. 18.

La persona á quien se le hubiese perdido una perra de caza, puede pasarse por esta redacción y se le darán las señas donde está depositada.

Carruaje.—Se vende una tartana capaz para ocho asientos colocados desahogadamente, como asimismo una puerta de cochera, ambas cosas en buen estado. Darán razon en la imprenta de este periódico.

Santo del dia.

El Dulce nombre de Jesus.
Sale el sol á las 7:22 de la mañana,
pónese á las 5 tarde.

Sale la luna á las 7:45 de la mañana.

Efemerides.—En 1568 Felipe II desarma los moriscos de Granada.

Minas.—Dia 23 de Diciembre.

Registro núm. 6726 la Esperanza, por don Antonio Mellan Peñuela. 12 pertenencias, parage Solana del Torrejoncillo, término de Purchena.

Idem núm. 6729 Concha, por D. Zaccarias Calleja, 12 pertenencias, parage Lombardas y Palomares, término de Cuevas.

Idem núm. 6731 Juan y Antonio, por D. José Gomez Ruesca, 19 pertenencias, parage Campillo, término de Oria.

Idem núm. 6732 Manuel y Paco, por D. José Gomez Ruesca, 34 pertenencias, parage Pecho del Conejo, y Hoya de los Alamos, término de Laujar y Presidio.

Dia 27.

Idem núm. 6734 San Juan, por Don Antonio Perez Diaz, 6 pertenencias, parage Solana del Rio, término de Almócita.

Idem núm. 6735 La Losesía, por don Francisco Jover, 4 pertenencias, parage Hoya de las Vivoras, y Loma del Jamon, término de Huerca.

Idem núm. 6736 La Envidia, por don Diego Fernandez Manchón, 9 pertenencias,

parage Cerro de la Mina, término de Lucar.

Cuerpo nacional de ingenieros.

Relacion de las operaciones facultativas que se practicarán por esta dependencia en términos y periodos expresados á continuación:

Del 26 de Enero al 2 de Febrero

Demarcacion núm. 5518 Nuestra señora de la O. en el triunfo de la Cruz, parage Cabezo de las Palomas, interesado, A. Tegelor.

Id. 5519, La Fé parage Rincon de Secar. término de idem, interesado, el mismo.

SUBASTA.

Se hace de veinte metros de lumbrera en la mina titulada «Primero de Abril», sita en el Barranco de la Fuentecilla del Sabinar en Cabo de Gata, el dia 18 del presente á la una de su tarde en la casa del que suscriba calle del Leon núm. 3 donde estará de manifiesto el pliego de condiciones.—El Tesorero, José María Delgado.

Alcaldia.—Arbitrios Municipales.

Recaudado en el dia 16.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	235	62
Id. del Puerto.	240	01
Id. de la Vega.	65	85
Total.	541	52

Almeria 17 de Enero de 1874.—Campoy.

PRECIOS DEL MERCADO.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamon á 28 id.—Arroz moreno á 8 id.—Idem blanco á 10 id.—Garbanzos á 6 id.—Id. Garbanzas á 8 idem.—Habichuelas de la tierra á 6 id.—Del Pinet á 8 id.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 15 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maiz á 4 id.—Azúcar blanca á 20 id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca á 68 id.—Jabon de 12 á 14 id.—Bacalao á 18 id.

PRECIOS DE PLOMO.

De primera, á 100 rs: quintal.—Id. de segunda, á 96 id.—Albaya de primera, á 170 id.—Id. de segunda, á 130 idem.

Se hace de un cortijo situado en la vega y á la entrada de Gador, de la propiedad de la testamentaria de doña Tomasa Freixas y Miró.

Dicho cortijo está poblado de agrios y frutales, tiene riego bastante de tanda, casa cortijo para el labrador, y otra con cómodas habitaciones para el propietario. Está valorado en 8.750 pesetas.

D. Bartolomé Carpente (que vive calle de Emir número 7.) facilitará cuantos antecedentes se le pidan oyendo proposiciones hasta el dia 15 de Enero de 1874.

VENTAS.

Se vende un buen cortijo, sito en Sierra Alhamilla, jurisdicción de Nijar, compuesto de casa-cortijo para el labrador, con todas las necesarias oficinas de habitación, cuadras, pajar, corrales de bestias y ganados, chiqueras y una capaz bodega con excelentes toneles, lagar con prensa etc. y además casa habitación muy capaz para el dueño, con algunas comodidades

Grandes parrales en las portadas. Dos buenas huertas pobladas de toda clase de frutales de los del país, con fuente y balsa cada una.

Seis á siete fanegas de viña, cuyos vinos son sin disputa de los mejores del término.

Un frondoso y poblado barranco de álamos y otros árboles. Dos tramos de tierra con olivos, un estenso chumberal y ciento y pico fanegas tierra secano de la mejor calidad.

Quien desee mas pormenores y precio, acuda á esta redacción.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta linea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados
reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Todo profesor en artes y ciencias, individuos del clero y magistrado, que deseen obtener los títulos del Doctor ó Bachiller honorario, pueden dirigirse á **MEDICUS, Calle del Rey 46, Jersey** (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias. -La Agencia franco-española en Madrid, calle del Sordo, 31, le facilitará los estatutos.

GRANDE ÉXITO EN PARÍS!
VELOUTINE CHESLÉ FAY
POLVO DE ARIOS ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO
PREPARADO EN PARÍS, EN VERDADERO Y ADECUADO LABORATORIO
De él resulta fresca y transparente. - 6 fr. la caja completa con brocha de París.
En España, 22 fr. - INVENTOR CHESLÉ FAY, perfumador, 9, rue de la Paix, París.
En cada caja hay una tarjeta sobre el uso de la VELOUTINE.
La Agencia franco-española, 31, calle del Sordo en Madrid, sirve los pedidos.

En Almería, Gomez Talavera. - Sr. Abad.

Enfermedad Secreta
CH. ALBERTI
CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL
VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad.
BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color palido.
Deposito en todas las farmacias y instruccion gratis. Paris, rue Montorgueil, 49.

En Almería, Gomez Talavera.

VENTA.

Se vende una estanteria nueva y varios objetos de tienda, darán razon calle Regocijo núm. 16.

LECCIONES DE PIANO A DOMICILIO.

Habiendo fijado mi residencia de nuevo en esta capital despues de los estudios practicados por espacio de algunos años, y de los hechos anteriormente en el Conservatorio Nacional, he determinado dedicarme á la enseñanza de música y piano, contando con la benevolencia de mis amigos y paisanos.

Las personas que gusten favorecerme utilizando mis servicios en este ramo pueden pasar aviso á mi casa habitación, Paseo del 30 de Julio número 20.

La retribucion será convencional.
Almería 23 de Diciembre de 1873. - Antonio Campos.

AGENDA DE BUFETE.

6 libro de memoria, diario para 1874.

Con reduccion, modales, varias leyes, y noticias interesantes.

Se halla de renta, al precio ínfimo de 14 reales ejemplar, encartonados, en la Imprenta de los Sres. Alvarez hermanos.

MADERAS.

En los almacenes de D. José de Castro, Rambla de los alfereros se esp. pende el tablon de 5 varas á 28 reales

y pinzapa á 26 y 27. Por partidas de mas de 100 tablones se arreglarán más estos precios.

EL AGUILA

Camisería Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Se ha recibido un magnífico surtido en cuellos y puños para caballero, de la fábrica mas acreditada siendo de dos holandas y dos entretelas, é igualmente guantes, corbatas, gemelos, camisetas, calzoncillos, pañuelos hilo de borsillo y muchos mas artículos en los que tanto crédito gozan.

Los cuellos corrientes se venderán desde esta fecha á 2 y 1/2 reales uno.

En el mismo establecimiento se preparan varias reformas para dar mas ensanche á la Camisería hasta lograr montarla á la altura de las principales capitales.

TIENDA

de Gonzalez Garbin.

Com. lito surtido en S. llichichones, Jamones, Chorizos, y Embuchados. - Azúcares, Cafés, Thés negro y Perla. Quesos de todas clases, Manteca Hamburgo y Inglesa. - Licores finos Franceses, Vinos del Reyno y Estrangeros. Conservas de todas clases. - Ron Jamaica, Coñag, Ajenjo, Wisqui, Ginebra, Cerveza Inglesa de la legítima Fábrica de Bas y Compañía. - Galleta Inglesas en cajas y por libras. - Aceitunas Sevillanas. - Hanchos frescos. Paquetes para hacer Gelatina. - Tapoca, Segú, Cebada, Perla, Mostaza Inglesa y Francesa y Depósito de Chocolate, Café y Pastillas de Chocolate de Matias Lopez. - Rebalenta Arábiga de Dubarri de Londres y Extracto de carne Liebig.

NOTA. - Los quesos de bola, plato y Gruyer se venderán desde hoy á 5 y 6 rs. libra.

Igualmente se arreglarán todos los demas artículos.

Se alquilan caballos, calle de Aberroez núm. 10, cochera de D. Rafael Moreno darán razon.

CONTRIBUCION DE PUERTAS

Y VENTANAS.

En la Imprenta de los Sres. Alvarez Hermanos, calle de las Tiendas, se venden las «relaciones» de los edificios que posean, y han de presentarse por duplicado, los propietarios ó sus administradores, á la comision de evaluacion y reparto en la capital y á los Ayuntamientos en los pueblos de la provincia.

Precios 2 cuartos una.

A COMPRAR A COMPRAR,

Calle de la Reina núm. 34 frente á don Felipe Barron.

Sacos para señora, chinchillas lisas y labradas á 30 rs. - Id. para niños, id. id. id., á 18 y 22. - Chaqueta para hombre, chinchillas lisas y labradas, forros de tartan, á 50. - Id. para niños á 30. - Cazadoras, id. para hombres á 70. - Cazadoras de Ratina aborregada 120. - Marineras, para señoritas, con adornos á precios sumamente reducidos.

LA CRONICA MERIDIONAL.

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio; revistas de teatros, cotizaciones de la bolsa, alza y baja de precios en los diferentes mercados de España y el extranjero; noticias imparciales sobre las diferentes apreciaciones de los bandos políticos; una correspondencia diaria de Madrid en este mismo sentido, y todo lo que tienda mas directamente á dar impulso á los ramos que abrazan los intereses de esta provincia.

BASES Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Saldrá á luz todos los dias excepto los siguientes á las festividades. - Se admiten reclamos, anuncios y comunicados á los precios establecidos, siendo el pago anticipado, y se suscribe en Almería, calle de la Vega número 47. - En provincias con carta franca al director del periódico. - En París A. A. Saavedra, Taibout 55, y en Londres, establecimiento de píldoras Holloway 44 Stran, donde se lee gratis.

Sus precios son: - 6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

CONSUMO DOMÉSTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exíguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacen de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los témezclados, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dade satisfaccion.

M. S.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

Juan Gimenez Martinez, dueño del «Depósito de Plantas» situado en la Puerta del Sol de esta capital, que hace algunos años viene surtiendo de frutales, arbustos y plantas de Recreo á los aficionados, les ofrece en el presente una nueva colección de las plantas antedichas, traídas tanto de los mejores jardines de España como de algunos establecimientos de París.

Siendo molesto anunciar con sus nombres las plantas que poseo, me limito á los mas útiles y modernos.

FRUTALES.

De 40 clases de Perales, enanos y de talle alto.
De 20 á 30 de Albaricoques.
De 20 á 30 de Ciruelos.
De 15 á 30 de Melocotoneros.
De 20 á 30 de Manzanos enanos y de talle alto.
De 8 á 30 de Cerezos.

Granados de Jativa y sin piñon. - Palmeras hembras de Elche. - Naraujos, limoneros y naranjos mandarines, todos injertos en pié de limera.

ARBUSTOS Y PLANTAS DE RECREO.

De 10 clases de enredallos. - De 3 á 30 de Geráneos dobles. - Magnolias. - Júpiter. - Camelias. - Rododendros. - Aralias. - Cinerarias. - Hibiscos de 4 clases. - Hortensias. - Rosales de veinte clases. - Clavéles de diez y nueve clases y algunos de tres colores. - Ruhinas para las jardineras de patio. - Alpidistas. - Macetones de Aureolas para patio.